

Crisis energética:

# Sin combustible y con turistas varados, Cuba recibe el apoyo de Rusia

Aerolíneas internacionales no podrán cargar petróleo en el país, lo que llevó a algunas a suspender sus vuelos hacia la isla. Moscú, en tanto, ha prometido enviar crudo a La Habana, pese a las posibles sanciones desde EE.UU.

N. G.

**L**a advertencia del gobierno cubano se hizo realidad, y el combustible para aviones dejó de estar disponible para aerolíneas internacionales en el país hoy, como efecto de un programa de racionalización de crudo en medio de la crisis que enfrenta la isla. En ese escenario, La Habana recibió un claro respaldo de Rusia, que ha prometido continuar enviándole petróleo, pese a las posibles sanciones de Estados Unidos.

“No habrá combustible disponible”, dijeron las autoridades cubanas a las aerolíneas, según informaron las agencias de noticias. La información fue confirmada a The Associated Press por un piloto comercial que prefirió no identificarse.

Según el piloto, si bien no es la primera vez que sucede, es extremadamente inusual incluso para la isla, cuyo abasto de combustible suele ser intermitente o estar a expensas de la importación del producto, especialmente desde Venezuela. Esta es la principal razón de los problemas actuales que enfrenta Cuba, que vio cortado su suministro proveniente desde Caracas, luego de la caída de Nicolás Maduro y del bloqueo de crudo impuesto por Estados Unidos.

Las líneas internacionales podrían evitar problemas llevando combustible extra o recargando en Cancún o República Dominicana. Este último país será la parada de los vuelos de Air Europa e Iberia, según confirmaron ayer esas aerolíneas españolas. Otras tomaron medidas más drásticas: Air Canada suspendió sus vuelos a la isla a partir de ayer.

Según los medios, el aviso tendrá duración de un mes —hasta el 11 de marzo—, pero las autoridades no comentaron nada públicamente.

## Nuevo golpe al sector turístico

Las sanciones contra Cuba —que llevan más de seis décadas— tomaron un nuevo giro tras la caída de Maduro en enero.

Dado su carácter de isla y que el turismo es un ingreso fuerte en la economía —llegó a alcanzar los 3.000 millones de dólares en 2019—, la no disponibilidad de combustible constituye un



**EL AEROPUERTO**  
Internacional José Martí es uno de los afectados por la medida del gobierno cubano.

FRANCE PRESSE

## Masivo corte de energía

Cuba enfrentó ayer prolongados apagones en todo el país que dejaron simultáneamente sin corriente a un 61,5% de la isla en el momento de mayor demanda energética, según datos de la estatal Unión Eléctrica (UNE) elaborados por EFE.

La isla se ha acostumbrado recientemente a los cortes energéticos, pero el de ayer se acerca al que sufrió el 31 de enero, cuando un apagón dejó sin corriente de forma simultánea a un 63% del país, en el máximo histórico desde que Cuba empezó en 2022 a difundir regularmente este tipo de estadísticas.

Actualmente, 7 de las 16 unidades de producción termoeléctrica operativas están fuera de servicio por averías o mantenimientos, entre ellas dos de las tres mayores. El gobierno culpa al bloqueo estadounidense, pero expertos han dicho que la crisis energética cubana responde también a una infrafinanciación del sector.

duro golpe para sus ingresos.

En medio de la presión energética, La Habana ha tomado otras medidas que repercuten en el sector, como el cierre de hoteles y la reubicación de turistas internacionales.

A eso se le suman otras más generales difundidas el viernes, como el recorte del transporte interprovincial de buses, el espaciamiento de las salidas de los trenes y la limitación de la circulación de autobuses urbanos.

Todo esto podría afectar seria-

mente a las decenas de miles de turistas internacionales que podrían ver afectado su viaje o, incluso, quedar varados en la isla si más aerolíneas deciden suspender sus vuelos a la isla.

## Ayuda de Moscú y de México

Quienes no se verán afectados, al menos por ahora, son los cerca de 4.000 turistas rusos que se encuentran en la isla. Así lo dijo ayer Moscú, al asegurar que

los vuelos rusos desde y hacia Cuba siguen con normalidad.

El portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, aseguró que su país busca soluciones junto con las autoridades cubanas al problema de desabastecimiento, y que “la situación en Cuba es realmente crítica”. Al mismo tiempo, criticó las “medidas sofocantes por parte de Estados Unidos”.

Moscú no dio detalles sobre cómo planea ayudar a Cuba, pero en días previos dijo estar dispuesto a mantener los envíos de petróleo al régimen de La Habana, pese a que el Presidente estadounidense, Donald Trump, firmó hace algunas semanas una orden ejecutiva para imponer sanciones a cualquier país que suministre crudo a la isla. En enero, Washington incautó un buque petrolero con bandera rusa por transportar crudo de manera ilícita desde Venezuela.

México también volvió ayer a respaldar a Cuba. El país envió el

domingo a la isla dos buques cargados con 814 toneladas de ayuda humanitaria, pero, como confirmó la Presidenta Claudia Sheinbaum ayer, las entregas de petróleo están congeladas, mientras estudia formas de ha-

**“Las medidas asfixiantes impuestas por Estados Unidos están causando muchas dificultades al país. Estamos estudiando posibles soluciones con nuestros amigos cubanos.”**

**DMITRI PESKOV**  
PORTAVOZ DEL KREMLIN.

cerlo sin ser sancionado por Estados Unidos.

“Sí va a haber más apoyo, el pueblo de México siempre será solidario. Vamos a ayudar al pueblo de Cuba como siempre se ha ayudado en cualquier momento a pueblos que lo necesitan”, manifestó la mandataria, junto con precisar que, “por el momento, está suspendido” el envío de crudo.